

## **XII. CUENTAS ECONÓMICAS DE LA AGRICULTURA**

### **2. ESTIMACIÓN DE LAS CUENTAS ECONÓMICAS DE LA AGRICULTURA DEL AÑO 2022**

En este apartado se analizan las estimaciones de las Cuentas Económicas de la Agricultura (CEA) de 2022, tanto para la Comunitat Valenciana como para España y la Unión Europea, elaboradas, respectivamente, por la Conselleria de Agricultura, Desarrollo Rural, Emergencia Climática y Transición Ecológica (CADRECTE), el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación (MAPA) y la Oficina Europea de Estadística (Eurostat). Estas estimaciones se realizan, fundamentalmente, infiriendo las variaciones de producciones y de precios registrados en la anualidad con respecto a las CEA del año anterior.

#### **2.1 Unión Europea**

De acuerdo con los datos de las Cuentas Económicas de la Agricultura publicadas por Eurostat, la renta agraria de la Unión Europea (UE-27) en el año 2022 alcanzó los 197.204 millones de euros, lo que supuso un aumento de 26.901 millones de euros con respecto al año 2021 (+15,8%).

En el cuadro 12.4, donde se muestra el detalle de las CEA de la Unión Europea de los años 2021 y 2022, se constata que el incremento de la renta agraria de 2022 con respecto a la de 2021 se debió, principalmente, a que el crecimiento de la producción de la rama agraria (+83.143 millones de euros) fue superior al alza de los costes intermedios (+53.912 millones de euros).

El ascenso de la producción de la rama agraria fue consecuencia del incremento tanto de la producción vegetal en 35.430 millones de euros como de la producción animal en 42.762 millones de euros.

Dentro de la producción vegetal, aumentó el valor en todos los grupos. El crecimiento en valor más importante se dio en los cereales (+17.157 millones de euros) seguido, a distancia, de las plantas industriales (+5.796 millones de euros), del vino (+3.831 millones de euros), de la patata (+3.442 millones de euros) y del grupo de hortalizas, plantas y flores (+3.000 millones euros).

Así mismo, todos los componentes de la producción animal aumentaron, entre los que destacan la leche (+19.327 millones de euros), el porcino (+6.808 millones de euros), el bovino (+6.143 millones de euros) y las aves (+5.496 millones de euros).

Con respecto a los consumos intermedios, todos los epígrafes se incrementaron, destacando el crecimiento en 21.537 millones de euros en piensos, 12.405 millones de euros en fertilizantes y enmiendas y 11.924 millones de euros en energía y lubricantes. Estos tres grupos representaron el 62,3 por ciento del valor del total de los consumos intermedios.

#### **2.2 España**

La estimación de las Cuentas Económicas de la Agricultura para España en el año 2022 realizada por el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación en marzo 2022 se muestra en el cuadro 12.5. La renta agraria estimada para 2022 ascendió a 27.664 millones de euros, lo que significó una reducción de 1.829 millones de euros con respecto a 2021 (-6,2%).

España fue en 2022 el tercer país con la renta agraria más alta de la Unión Europea, por detrás de Francia e Italia. La renta agraria de estos tres países representó el 49,6 por ciento de la renta agraria de la Unión Europea. En 2022, la renta agraria de los países citados aumentó en Francia (+27,0%) e Italia (+11,7%) y disminuyó en España (-6,2%) con respecto a 2021.

El descenso de la renta agraria en España fue motivado, fundamentalmente, a que la elevación de la producción de la rama agraria (+6.070 millones de euros) fue inferior al incremento de los costes

intermedios (+7.739 millones de euros). El crecimiento del valor de la producción de la rama agraria estuvo causado por el alza tanto de la producción vegetal (+1.276 millones de euros) como, sobre todo, de la producción animal (+4.611 millones de euros).

Dentro de la producción vegetal, hay que señalar que la elevación del 3,6 por ciento en valor se debió al aumento de los precios percibidos (+19,9%) ya que las cantidades producidas registraron una caída (-13,6%).

Todos los componentes de la producción vegetal experimentaron un crecimiento en valor excepto el grupo de las frutas (-1.261 millones de euros). Entre los principales incrementos destacaron el aceite de oliva (+951 millones de euros), el grupo de hortalizas, plantas y flores (+576 millones de euros) y las plantas forrajeras (+485 millones de euros).

Entre las variaciones de cantidades, resalta el descenso en la producción de los cereales (-24,3%), el grupo de las frutas (-20,7%) y las plantas forrajeras (-18,2%), seguido de las plantas industriales (-9,9%), el grupo de hortalizas, plantas y flores (-7,5 %) y la patata (-7,0%). Comportamiento opuesto tuvieron el aceite de oliva (+6,4%) y el vino y mosto (+1,4%). En el caso del aceite de oliva debe tenerse en cuenta que la campaña que se contabiliza en las CEA 2022 es la del año anterior, campaña 2021/2022.

Con respecto al comportamiento de los precios, se produjeron incrementos en todos los grupos, excepto en el vino y mosto en los que permanecieron estables. Destaca la elevación de los precios de las plantas forrajeras (+55,3%), la patata (+41,4%), los cereales (33,6%), las plantas industriales (33,5%), el aceite de oliva (+28,0%) y el grupo de las frutas (+11,0%).

Con relación a la producción animal, el ascenso del 22,5 por ciento del valor se debió, principalmente al significativo aumento de los precios percibidos (+24,3%), ya que las cantidades producidas disminuyeron ligeramente (-1,5%).

Las variaciones del valor de los componentes de la producción animal fueron positivas en todos los grupos, entre los que destacan el porcino (+1.645 millones de euros), el bovino (+936 millones de euros) y la leche (+860 millones de euros), seguidos de las aves (+547 millones de euros) y los huevos (+473 millones de euros).

Con respecto a las cantidades, se registraron descensos en los huevos (-8,9%), la leche (-2,7%), el porcino (-2,2%), el equino (-1,7%) y el ovino y caprino (-0,2%), mientras que aumentaron en el bovino (+2,2%) y las aves (+1,3%). En cuanto a los precios, destaca el crecimiento en los huevos (+57,8%), seguido de la leche (+28,5%), el bovino (+26,7%), el porcino (22,1%), el equino (22,1%), las aves (+19,7%) y el ovino y caprino (+8,1%).

Por último, el fuerte ascenso del valor de los consumos intermedios (+28,5%) se debió fundamentalmente al significativo aumento de los precios (+31,1%), ya que las cantidades consumidas descendieron ligeramente (-2,0%). Todos los consumos intermedios experimentaron un ascenso en precio, mientras que las variaciones de las cantidades fueron tanto positivas como negativas.

Entre los principales incrementos en valor destacan fertilizantes y enmiendas (+54,8%). la energía y lubricantes (+49,4%), los piensos (+33,0%) y los productos fitosanitarios (+24,2%), seguidos de los servicios agrícolas (+15,2%) y el mantenimiento de edificios (+13,6%).

Las cantidades empleadas por los agricultores y ganaderos disminuyeron en los fertilizantes y enmiendas (-11,2%), los otros bienes y servicios (-4,0%), la energía y lubricantes (-1,9%), los gastos veterinarios (-1,5%), los piensos (-1,5%) y las semillas y plantones (-0,4%). Por el contrario, aumentaron los productos fitosanitarios (+3,8%), los servicios de intermediación financiera (+1,6%), el mantenimiento de material (+1,1%) y los servicios agrarios (+1,0%),

En cuanto a los precios, se incrementaron en todos los grupos, destacando el ascenso experimentado en los fertilizantes y enmiendas (+74,3%), la energía y lubricantes (+52,4%), los piensos (+35,1%), los productos fitosanitarios (+19,6%), los servicios agrarios (+14,1%) y el mantenimiento de

edificios (+13,6%).

## 2.3 Comunitat Valenciana

La estimación de las CEA de la Comunitat Valenciana para el año 2022 realizada en mayo de 2023 se muestra en el cuadro 12.6, donde se observa que la renta agraria se situó en 1.511 millones de euros y supuso 224 millones de euros menos respecto a 2021 (-12,9%).

Este descenso se debió, fundamentalmente, a que el crecimiento de los costes intermedios en 370.346 miles de euros fue más del doble de aumento de la producción de la rama agraria en 142.605 miles de euros.

La elevación en valor de la producción de la rama agraria se justifica, fundamentalmente, por el ascenso del valor de la producción animal (+181.331 miles de euros) atenuado por la minoración del valor de producción vegetal (-40.359 miles de euros).

El descenso porcentual en el valor estimado en la producción vegetal (-1,4%) fue el resultado de que la reducción de las cantidades (-7,7%) según el índice de Laspeyres y del aumento de los precios percibidos respecto al año anterior (+6,7%), según el índice de Paasche.

Como se observa en el gráfico 12.11, las principales reducciones en valor en los componentes de la producción vegetal se dieron en cítricos (-74.857 miles de euros) y en frutas frescas (-54.536 miles de euros), mientras que los incrementos más importantes fueron en las flores, plantas ornamentales y plantas de vivero (+75.899 miles de euros) y en las hortalizas (+29.552 miles de euros). Estos grupos supusieron el 76,9 por ciento del valor de la producción vegetal.

En el caso de los cítricos disminuyeron porcentualmente lo mismo (-3,5%) los precios percibidos y las cantidades producidas, mientras que en las frutas frescas la minoración de las cantidades (-36,4%) fue superior al alza de los precios percibidos (+22,57%).

Por su parte, en el grupo de las flores, plantas ornamentales y plantones de vivero crecieron tanto las cantidades (+12,6%) como los precios (+8,5%), mientras que el aumento del valor de las hortalizas se debió al ascenso de los precios (+20,8%) ya que las cantidades se redujeron (-11,7%).

En relación con los otros productos con menor peso específico, destacan el crecimiento en valor del arroz (+15.345 miles de euros) y del aceite de oliva (+11.691 miles de euros) y la reducción del valor de la uva (-22.017 miles de euros). En los dos primeros casos el alza de los precios (+66,6% y +43,9%, respectivamente) fue mayor que la disminución de las cantidades (-20,2% y -13,7%, respectivamente), mientras que en la uva la minoración de la cantidad (-36,4%) superó a la elevación del precio (+22,7%).

Por otro lado, el crecimiento en el valor de la producción animal (+25,5%) se debió al aumento tanto del valor de la carne y ganado (+21,3%) como del valor de los productos animales (41,4%), teniendo en cuenta que el peso del primer apartado (76,5%) es muy superior al segundo (23,5%). En ambos casos, los precios aumentaron (+21,4% y 53,5%, respectivamente) mientras que las cantidades se mantuvieron constantes en la carne y el ganado y disminuyeron en los productos animales (-7,8%).

El valor de todos los componentes de la producción animal se incrementó, excepto en ovino, caprino y equino (-1.917 miles de euros), entre los que cabe resaltar las aves (+61.168 miles de euros), los huevos (+60.792 miles de euros) y el porcino (+54.257 miles de euros)

Los precios crecieron en todos los grupos, excepto en el equino en el que no variaron con respecto al año 2021, entre los que destacan los huevos (+74,74%), seguidos a distancia por las aves (+25,38%) y el bovino (+25,28%). Estos tres grupos suponen el 47,8 por ciento de la producción animal.

Por su parte, las cantidades descendieron en todos los grupos, excepto en las aves (+5,4%), entre los

que cabe resaltar los conejos (-15,6%) y el equino (-14,9%).

Por otro lado, se estima que los consumos intermedios experimentaron en el año 2022 un crecimiento del 22,7 por ciento en valor debido fundamentalmente al fuerte ascenso de los precios (+25,8%) ya que las cantidades consumidas disminuyeron moderadamente (-2,5%). En todos los consumos intermedios se produjo un aumento en valor, excepto en otros bienes y servicios (-1,2%), entre los que destacan los fertilizantes y enmiendas (+54,8%), la energía y lubricantes (+47,9%) y los piensos (+27,6%). Los precios subieron en todos los grupos, entre los que cabe resaltar el alza de los fertilizantes y enmiendas (+74,3%), la energía y lubricantes (+52,4%) y los piensos (+35,1%). El precio de los servicios de intermediación financiera permaneció estable. Las cantidades consumidas oscilaron entre el descenso del 11,2 por ciento en fertilizantes y enmiendas y el crecimiento del 3,8 por ciento en productos fitosanitarios.

La Comunitat Valenciana representó en el año 2022 el 5,5 por ciento de la renta agraria de España, el 7,6 por ciento de la producción vegetal, el 3,6 por ciento de la producción animal, el 5,7 por ciento de los consumos intermedios y el 4,1 por ciento de las subvenciones no ligadas a la producción.

Con respecto al detalle de productos, la Comunitat Valenciana supuso el 46,3 por ciento del valor de los cítricos de España, el 28,0 por ciento del arroz, el 19,8 por ciento del grupo de plantas y flores. A nivel europeo, la Comunitat Valenciana representó el 23,5 por ciento del valor de los cítricos de la Unión Europea y el 6,9 por ciento del arroz.

Como resumen, la renta agraria de 2022 disminuyó en la Comunitat Valenciana (-12,9%) y, en menor medida en España (-6,2%), mientras que aumentó en la Unión Europea (+15,8%). En los tres casos, el año 2022 se caracterizó por un crecimiento muy significativo de los consumos intermedios con respecto a 2021. Así, el coste de los insumos se elevó el 22,7 por ciento en la Comunitat Valenciana, el 28,5 por ciento en España y el 20,8 por ciento en la Unión Europea. En el caso de la Comunitat Valenciana y España, este incremento no se compensó con el ascenso de la producción de la rama agraria (+4,0% y +10,6%, respectivamente), lo cual sí sucedió en la Unión Europea (+18,5%).

La proporción entre producción vegetal y producción animal fue similar a la del año 2021. Así en 2022, la producción vegetal representó aproximadamente el 75,4 por ciento de la producción de bienes en la Comunitat Valenciana, el 59,1 por ciento en España y el 58,0 por ciento en la Unión Europea y la producción animal el 24,6 por ciento, 40,9 por ciento y 42,0 por ciento, respectivamente.